
ATTAC-München 
Protokoll des Plenums am 05. Dezember 2016 
 
Beginn ca. 19:15 Uhr 
 
Anwesend: 20 Mitglieder, ein Gast 
 
Moderation: Bernd 
Protokoll: Ingrid  
 
TAGESORDNUNG: 
TOP 1: Begrüßung und Blitzlicht 
TOP 2: Nachwahl Ko-Kreis  
TOP 3: Veranstaltung des NachDenkSeiten-Gesprächskreises zum Thema 
Rente am 09.02.2017 – Bitte um Unterstützung  
TOP 4: Wasserallianz – München soll Blue Community werden 
TOP 5: Friedenskonferenz (parallel zur Sicherheitskonferenz stattfindend) und 
Demo mit Lichterkette  
(Antrag auf Beteiligung gestellt von Bernd) 
TOP 6: Der neue Ko-Kreis 
TOP 7: Minijob für bundesweiten AK Finanzmärkte und Steuern (Antrag von 
Micha) 
TOP 9: acTVism-Veranstaltung am 15.01.2017, Antrag auf finanzielle 
Unterstützung 
TOP 10: Bericht vom Infostand auf dem Absolute Beginner-Konzert in München 
TOP 11: Wintertollwood 
TOP 12: Tag der Menschenrechte 
TOP 13: Überprüfung der Bündnisse 
TOP 14: Sonstiges (Winterschule, Palaver „Konzernmacht brechen“ …. ) 
 

 
TOP 1: Begrüßung durch Bernd und Blitzlicht 
Als wichtige Themen wurden beispielsweise die Wahl des österreichischen 
Bundespräsidenten (Van der Bellen) und die vermehrte Abschiebung afghanischer 
Flüchtlinge genannt. Außerdem wurde über den Ausgang des Referendums zur 
Verfassungsreform in Italien diskutiert und von der Vorbereitungskonferenz des 
Bündnisses von Gipfelgegnern zum G20 Gipfel berichtet. Es ist eine große Demo am 
8. Juli in Hamburg geplant, wobei sich Campact dafür ausgesprochen hat eine 
weitere Demo vor diesem Termin zu veranstalten, da sie bei der Demo am 8. Juli mit 
Ausschreitungen rechnen (Attac bleibt beim 8.Juli).  
 
TOP 2: Nachwahl Ko-Kreis  
 

 Zhenja wurde einstimmig als 2te Vertreterin für den Attac-Chor gewählt. 
Allerdings muss erst noch geklärt werden, ob sie als Nichtmitglied im Ko-Kreis 
überhaupt stimmberechtigt wäre.  

 Vertretung für das neue Leute Treffen (Laura) und die 3te Vertretung des AK-
Finanzwirtschaft (Mirko) wurde vertagt, weil die betroffenen Leute nicht 
anwesend waren. 

 Achim erklärte sich bereit wieder das monatliche Palaver zu organisieren. Die 
Wahl in den Ko-Kreis war einstimmig.  



 Andreas wurde einstimmig als 3ter Vertreter für den AK 
„ArbeitFairTeilen“ gewählt.  

 Als Verantwortliche für unseren Facebook-Zugang wurde in Abwesenheit 
Judith mit 16 Ja-Stimmen und 3 Enthaltungen gewählt. Sie erklärte sich aber 
im Vorfeld bereits bereit die Verantwortung zu übernehmen. Einige Mitglieder 
enthielten sich der Stimme, da sie es besser gefunden hätten, wenn Judith 
anwesend gewesen wäre. Außerdem wurde diskutiert, ob Judith dann 2 
Stimmen im Ko-Kreis hätte, weil sie den AK Freihandelsfalle und die 
Facebook-Seiten vertritt. Die Mehrheit vertrat die Meinung, dass jede Person 
nur eine Stimme hat. Allerdings war sich keiner sicher, ob das irgendwo 
offiziell geregelt ist. Judith wird im Rahmen eines Plenums (Januar oder 
Februar) eine kurze Einführung zum Thema Facebook geben. 
  

TOP 3: Veranstaltung des NachDenkSeiten-Gesprächskreises zum Thema 
Rente am 09.02.2017 
Andreas Sprach kurz über die Veranstaltung zum Thema Rente bei der nach einer 
kurzen Einführung ein Referat zum Thema gehalten wird und anschließend Zeit für 
eine Diskussion ist.  
Wir werden um finanzielle und/oder organisatorische Hilfe, wie beispielsweise Hilfe 
bei der Öffentlichkeitsarbeit gebeten.  
Es wurde einstimmig beschlossen, dass wir die Veranstaltung unterstützen und in 
einer zweiten Abstimmung wurde einstimmig beschlossen uns mit einem maximalen 
Unkostenbeitrag von 150,- € zu beteiligen. Bernhard hat sich als Kontaktperson bei 
der Organisation dieser Veranstaltung zur Verfügung gestellt.  
 
TOP 4: Wasserallianz – München soll Blue Community werden 
Das Bündnis „Wasserallianz“, bestehend aus Attac, Bund und Verdi, setzt sich dafür 
ein, dass München eine „Blue Community“ wird. Für „Blue Communities“ gelten 
folgende Grundsätze: Anerkennung des Wassers als Menschenrecht; Keine 
Förderung von Trinkwasser aus Flaschenverkauf; Wasserdienstleistungen bleiben in 
der öffentlichen Hand und eine Blue Community pflegt Partnerschaften mit 
internationalen Partnern. 
Christiane stellte einen Antrag auf Übernahme von 40,- € Druckkosten für einen 
Werbe-Flyer.  
Die Übernahme der Druckkosten von 40,- € wurde einstimmig angenommen.  
 
TOP 5: Friedenskonferenz (parallel zur Sicherheitskonferenz stattfindend) und 
Demo mit Menschenkette durch die Fußgängerzone  
Antrag auf Beteiligung gestellt von Bernd 
Der Antrag lautet: „Attac München beteiligt sich an den Veranstaltungen und 
Aktionen anlässlich der sogenannten „Münchner Sicherheitskonferenz“ 2017 
und unterstützt diese mit einem finanziellen Beitrag von jeweils 100,- €. Dies 
gilt für die 15. Internationale Friedenskonferenz vom 17.-19. Februar 2017 und 
für die Demonstration und Menschenkette am 18.Februar 2017 in München“ 
 
Eine Beteiligung an der Friedenskonferenz wurde einstimmig angenommen.  
Bei der Beteiligung an der Demonstration und Menschenkette wurde erst generell 
abgestimmt, ob wir uns beteiligen. Das wurde mit 14 Ja-Stimmen, 4 Nein-Stimmen 
und 2 Enthaltungen angenommen.  
In einer zweiten Abstimmung wurde über die finanzielle Beteiligung an einem 
Lautsprecherwagen (mit Renate als Moderatorin) abgestimmt.  



Der Antrag wurde mit 15 Ja-Stimmen, 3 Nein-Stimmen und 2 Enthaltungen 
angenommen.  
 
Ein zuvor von Bernhard eingebrachter Antrag, dass Attac einen eigenen Aufruf für 
die Demo erstellen soll, da sich einige Mitglieder in dem Aufruf der Organisatoren 
nicht wiederfinden, wurde von Bernhard zurückgezogen. 
 
TOP 6: Der neue Ko-Kreis 
Es wurde berichtet, dass der Ko-Kreis beschlossen hat die Aufgabe der 
Protokollführung künftig gerecht auf alle Listenmitglieder der Ko-Kreis-Liste zu 
verteilen (einschließlich der nicht mehr aktiven Ko-Kreis-Mitglieder die weiter auf der 
Liste bleiben möchten).  
Raul und Jochen wollten unter diesen Bedingungen nicht mehr auf der Ko-Kreis-Liste 
stehen.  
 
TOP 7: Minijob für bundesweiten AK Finanzmärkte und Steuern (Antrag von 
Micha) 
Da Micha nicht am Plenum teilnehmen konnte, stellte Andreas den Antrag vor. Weil 
er nicht alle Fragen aus dem Plenum beantworten konnte wurde der Antrag 
zurückgezogen und wird beim nächsten Plenum erneut behandelt.  
 
TOP 8: Bericht vom Seminar „Systemisches Konsensieren“ 
Es gab ausschließlich positive Rückmeldungen. Es wurde angeregt, ob man 
systemisches Konsensieren im Rahmen eines Plenums (mit Anleitung) versuchen 
könnte oder ob nochmal ein Kurs stattfinden sollt. Der Eu-Ak und der Chor möchten 
es in ihren Treffen versuchen.  
 
TOP 9: acTVism-Veranstaltung am 15.01.2017, Antrag auf finanzielle 
Unterstützung 
Es wurde beschlossen, dass Attac München bis 4 Personen den Eintritt von jeweils 
17,- € bezahlt. (19 Ja-Stimmen, eine Enthaltung) 
 
TOP 10: Bericht vom Infostand auf dem Absolute Beginner-Konzert in München 
Da Chris, der von dem Infostand berichten wollte, nicht am Plenum teilnehmen 
konnte, wird der Bericht bei Gelegenheit nachgeholt.  
 
TOP 11: Wintertollwood 
Attac hat in diesem Jahr keinen Stand auf dem Tollwood Festival. Allerdings wird die 
Wasserallianz am 15.12. auf dem Tollwood sein.  
 
TOP 12: Tag der Menschenrechte 
Micha stellte den Antrag, dass Attac München die Forderung des NoSFo an die Stadt 
München zur Schaffung einer Fachstelle für Menschenrechte unterstützt. Der Antrag 
wurde einstimmig angenommen. 
 
 
 
 
 
 
 



TOP 13: Überprüfung der Bündnisse:  

Name Personen 
Verpflichtung
en Bemerkungen 

Beschluss Plenum 
12_2016 

Radio Lora Bernd und Renate 

jährlicher 
Mitgliedsbeitrag 
70.- € p.a.   

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

EineWeltHaus 
Bernd lange im 
Vorstand 

jährlicher 
Mitgliedsbeitrag, 
Vorteil: billige 
Räume   

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Bündnis gegen 
die "Münchner 
Sicherheitskonfer
enz“ Bernd und Hagen 

Vorbereitung von 
Anti-Siko-
Veranstaltungen, 
kein regelmässiger 
fin. Beitrag 

Bildet sich jedes Jahr 
neu 

Wir beteiligen uns an den 
Protesten. Unterstützung mit 
100.- an der Finanzierung des 
Lautis mit Renate. 

Stop TTIP 
Bayern Max keine   

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Münchner 
Bündnis Stop 
TTIP   50 - 200 € p.a. 

Projektgruppe 
Freihandelsfalle aktiv

250 € Unterstützung in 
vorherigen Plenum schon 
beschlossen. 

Gemeingut in 
Bürgerinnenhand 
GiB 

Christiane und 
Henning L. und 
Andrea sind 
Verbindungspersone
n 

Patenschaft mit 
Unterstützungsbeitr
ag 100€ p.a. 

bundesweites 
Bündnis gg. 
Privatisierung d. 
Gemeingüter 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

LobbyControl   
Unterstützungsbeitr
ag 

bundesweites 
Bündnis für 
Transparenz u. 
Demokratie 

Weiterführung des Bündnisses, 
Beschluss einstimmig bei einer 
Gegenstimme 

Münchner 
Sozialforum 

Paul Kleiser und 
Sonja Schmid 
Verbindungspersone
n kein Beitrag 

Attac-M ist 
Gründungsmitglied 
beteiligt sich aber 
nicht aktiv 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Nord-Süd-Forum 
e.V. 

Micha ist 
Verbindungsperson 

Mitgliedsbeitrag 36 
€ p.a. Attac ist aktiv dabei 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Wasserallianz 
München 

Christiane ist 
Verbindungsperson kein Beitrag Attac ist aktiv dabei 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Wasser in 
Bürgerhand 

Christiane ist 
Verbindungsperson kein Beitrag Attac ist aktiv dabei 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Rosenheim 
Nazi-frei 

Judith ist 
Verbindungsperso
n keine 

Zusammenarbeit 
mit Rosenheim 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Artgerechtes 
München Hagen keine 

Ziel ist dass städt-
ische 
Einrichtungen nur 
Lebensm. aus 
artger. Tierhalt. 
verw. 

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Bürgerbegehre
n gegen 
Kohlekraftwerk     in Gründung 

Weiterführung des Bündnisses, 
Beschluss einstimmig bei zwei 
Enthaltungen 

Bündnis 
Aufstehen 
gegen 
Rassismus Bernd 

200 € p.a. 
beschlossen   

Weiterführung des Bündnisses 
Beschluss einstimmig 

Bündnis gegen 
die 3. Startbahn Hagen 

vorerst 150 .- € 
für konkrete 
Rechnungen 

wieder aktiviert 
und Beschluss 
11_2016 der 
Teilnahme 

Teilnahme am Bündnis 
Beschluss schon 11_2016  



Münchner Arbeitszeitinitiative: Abstimmung verschoben 
 
TOP 14: Sonstiges 
 
 Sachstand Winterschule – Organisation 

Titel: Sackgasse Rechtsruck – Gefahrenstellen und Alternativrouten an 
Europas letzter Kreuzung 

 
Es ist auch ein Markt der Möglichkeiten geplant 
 

 Kontakt: Eckehard (eckethumm@web.de) 
 

 Geplantes Palaver am 30.1.16: Buchvorstellung "Konzernmacht brechen" 
(Autoren: Heinz-J. Bontrup, Franziskus Forster und mehr) durch Franziskus 
Forster von Attac Österreich. 

 Suche nach Freiwilligen für Protokoll bzw. Moderation des nächsten Plenums. 
Leider stellte sich wieder niemand zur Verfügung.  

 
 
 


